



Problemas ambientales como asuntos de política pública, pero ¿sin sujetos sociales?

PEDRO ANGELES JUAREZ ¹, MINERVA LEONOR GONZALEZ IBARRA¹ y AIDA DEL ROSARIO MALPICA SANCHEZ¹

¹ Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco. peteangelesj@hotmail.com

Como fue difundido en redes sociales y medios de comunicación masivos, el día 18 de enero, en Tlahuelilpan, Hidalgo, explotó un ducto de Pemex en una toma clandestina de gasolina, la mayoría de los afectados son de origen campesino. En la presente investigación, desde una perspectiva interdisciplinaria indagamos la noción de riesgo - vulnerabilidad de los sistemas agrícolas y los territorios de vida del campesinado. Nuestra metodología de estudio se basa en trabajo etnográfico de campo, recorridos en el área de afectación, en parcelas aledañas, constatación de testimonios orales con afectados ambientales de la explosión. Retomamos la noción de riesgo - vulnerabilidad como eje principal en la hechura de las políticas públicas de acuerdo a Aguilar (2010) y el modelo de análisis de políticas públicas propuesto por Canto (1997) en identificación del problema y en la definición de agenda de la hechura de las políticas públicas ambientales, en el entendido de que el establecimiento de una refinería y ductos de combustible generan por sí solos externalidades de alta entropía, someten a los territorios campesinos a una lógica de violencia social y ambiental. Los resultados nos indican que los actores involucrados, los campesinos han sido excluidos de la hechura de dichas políticas. En materia agropecuaria han sido despojados de sus elementos constitutivos del campo, no son más productores de alimentos básicos, no son más guardianes de semillas criollas que aseguren la soberanía alimentaria, no son más los cuidadores del agua, el suelo, la biodiversidad y la agrobiodiversidad. Se trata de un campesinado empobrecido que ante el riesgo y la vulnerabilidad debilita su capacidad de resiliencia social. Las conclusiones nos permiten ver que es necesario fortalecer la capacidad institucional de las agencias gubernamentales, si bien existe un marco regulatorio en normas, leyes, como instrumentos técnico-jurídico e instituciones ambientales de reciente creación, aparecen en escena pública territorial en un diálogo de sordos. Aprender e innovar en ramos no antes vistos como la afectación ambiental tanto campesinos como gobierno. Evitar que estos casos se vuelvan a repetir, en el entendido de que una red de tubos circula por toda la república y el predominio de actividades económicas ilícitas adquiere ya una forma de vida. Es necesario abordar los problemas ambientales como asuntos de política pública, involucrar a los diferentes actores en la definición del problema público, su agenda, el diseño e implementación de soluciones y su evaluación. Urge retomar el papel protagónico del campesinado como tomadores de decisión sobre sus territorios, disminuir su vulnerabilidad. La desinformación, la subvaloración del riesgo, estuvieron presentes en la catástrofe de Tlahuelilpan. La idea de sujeto social ha permeado el discurso de la sociología rural por las últimas tres décadas, sin embargo, construir sujetos actuantes con capacidad de decisión en temas de rehabilitación territorial como lo demandan los campesinos de Hidalgo es una tarea impostergable.

Canto Chac. Manuel, Políticas Públicas y Desarrollo Municipal, MCD, 1997. pp 12-35

Aguilar Luis, F. Política Pública. Biblioteca Básica de Administración Pública, DF. siglo XXI. 2010. pp 17-60